



Control de lectura

Erwin Emmanuel Pérez Pérez

Parcial II

Interculturalidad en salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de octubre de 2023

Cruxin

 Dr. Sergio
 Jimenez Ruiz

Diagnóstico de la salud poblacional con enfoque de ecosalud

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública, permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnóstico, tradicionalmente ha incluido tres ejes: 1) necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad, mortalidad), 2) determinantes sociales y 3) recursos y servicios.

La salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños debe incluir aspectos positivos, con lo cual surge otra vez que se puede incluir en el diagnóstico 4) las fortalezas de la población. Existen dos perspectivas para efectuar diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: administrativo, dirigido al análisis de las acciones que efectúan las instituciones frente a la problemática de salud; estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que aparecen en las fuerzas sociales; e ideológico, dirigido a la legitimación resultante del vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas en torno a la salud con el contexto de la sociedad. Long Mayner analizó los modelos de salud pública a lo largo de la historia: Sanitarista-ambiental, biomédico-social y propuso en cuenta modelo, el ecológico. La salud de las poblaciones depende de la coexistencia entre la humanidad y el ambiente físico, social en este último modelo. Para ello, la salud pública debe integrar otros abordajes de pensamiento como sistemas complejos --

Eugenio
Dr. Sergio
Jiménez Ruiz

Factores determinantes de la salud

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por Marc Lalonde en 1974. Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo de Ministro de Salud Pública de Canadá y encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses. Al final del estudio Lalonde presentó un informe denominado "New Perspectives on the health of Canadians", que marcó uno de los hitos importantes dentro de la Salud Pública, como disciplina orientadora del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población. Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos tipos:

- Acellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos.
- Y los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y acción directa en otros. Estos factores determinantes son:
 1. Acellos relacionados con los estilos de vida.
 2. Los llamados factores ambientales.
 3. Los factores relacionados con los aspectos genéticos.

Gravín

 Dr. Sergio
 Jiménez Ruiz

APS. Protección y Promoción de la Salud.

Se entiende por Protección Social en Salud a lo que es la garantía que la sociedad otorga, por medio de los Poderes Públicos, para que un individuo o un grupo de individuos, pueda satisfacer sus necesidades y demandas de salud al obtener acceso adecuado a los servicios del sistema o de alguno de los subsistemas de salud existentes en el País, sin que la capacidad de pago constituya un factor restrictivo. Lo que es la protección social en salud constituye un marco de referencia para la concentración del acceso a niveles adecuados de ciudadanos de la salud entendiendo a ésta como un derecho o un bien preferencial que la sociedad ha consagrado. Las políticas de protección social en salud deben orientarse a la universalidad, garantizando el acceso, la calidad, la oportunidad y la protección financiera de las personas, familias y comunidades. Entonces lo que esto quiere decir que la protección social en salud es la garantía que las presentan a lo que son las personas que acceden a lo que sería una consulta y igual del mismo modo aplica para un grupo de personas como grupos indígenas ya que en esos grupos los servicios de salud son muy poco favorables y entonces este modelo hace que la calidad de pasar no sea algo que afecte a estas personas o diferentes personas, ya sea por sus escasos recursos o por que no pueden pagar lo que son los tratamientos y en su caso o momento los estudios...

Encuén

Dr. Sergio

Jiménez Ruiz

Scribe

Educación para la Salud

La educación para la salud tiene larga tradición y prestigio gracias a la medicina. Pare el momento del surgimiento de las universidades, la salud ocupaba el primer lugar en recursos técnicos y prácticos respecto a otras áreas. La Escuela Solaritana, fundada en el siglo IX, fue el mayor centro de estudios de medicina de Europa y se considera la primera universidad europea.

Entre las particularidades de la educación para la salud está en que la salud es un concepto que se ha diversificado radicalmente. Proceder ante algún problema físico o mental queda dentro de los límites de la medicina más especializada. Pero hoy en día, el bienestar de la persona también puede incluir su posición social y la relación con su contexto. Las consideraciones políticas y económicas son dos grandes factores que inciden en la salud del individuo y por eso se han vuelto temas complementarios.

Tal diversificación hace que el currículum para la salud venga a incluir la vertiente sanitaria tradicional, pero también la de la psicología. En realidad, esta educación podría verse como una conjunción entre ambas ramas. Por ello, las habilidades orientativas cobran relevancia tanto con las destrezas médicas. La infancia y adolescencia son los dos momentos más importantes para la difusión de nociones en materia de salud, los cuidados sobre enfermedades de transmisión sexual, la nutrición, el acoso escolar, el rendimiento académico y la convivencia en clase. Estos son algunos de los ejes por los que gira el sistema de educación.

Referencias bibliográficas:

1.- Arenas-Monreal, L., Cortez-Lugo, M., Parada-Toro, I., Pacheco-Magaña, L. E., &

Magaña-Valladares, L. (2015). Population health diagnosis with an ecohealth approach. *Revista de saude publica*, 49(0). <https://doi.org/10.1590/s0034-8910.2015049005842>

2.- Villar Aguirre, M. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la

prevención. *Acta médica peruana*, 28(4), 237–241.

http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011

3.- Valdes, A. (s/f). *OPS/OMS*. Pan American Health Organization / World Health

Organization. Recuperado el 14 de octubre de 2023, de

https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=0&lang=es

4.- de la Salud, E. de E. en C. (2023, septiembre 18). La educación para la salud:

conocimiento multidisciplinar. *VIU Perú*.

<https://www.universidadviu.com/pe/actualidad/nuestros-expertos/educacion-para-la-salud-definicion-y-metodos-fundamentales>

